



## EL FASCISMO, EN FRANCA DERROTA

# Nuestro camarada Indalecio Prieto dirige una vibrante alocución a las Milicias

## "EL PECHO, DE ACERO PARA EL COMBATE; PERO EL CORAZON, ABIERTO A LA PIEDAD"

BELARMINO TOMÁS, EN MADRID

### "Oviedo estará ganado muy pronto para la República"

"Es inútil que se envíen refuerzos a los sublevados.— Nuestra zona es inexpugnable.— Los habitantes de Oviedo abandonan en masa la ciudad.— El "Cervera" ha desaparecido..."

Nuestro compañero Belarmino Tomás ha venido de Asturias, abandonando, sólo por unas horas, el puesto que ocupa a la cabeza de los mineros que tienen a Oviedo en estado de sitio. Ya se comprende que el viaje de Belarmino Tomás tiene fines concretos e inmediatos. De ellos tendremos conocimiento a su hora, una hora muy próxima. Anoche, Belarmino Tomás, desde el micrófono, reiteró una promesa que no consiente duda; «Oviedo — dijo — es prisionero de nuestra voluntad.» Ya lo sabíamos. Hemos querido, sin embargo, ratificar esta seguridad, escuchándola de labios del propio Belarmino Tomás, que dentro de unas horas, fusil en mano, estará otra vez en su puesto de combate.

— Oviedo — nos afirma — no debe constituir preocupación en orden al resultado de la situación planteada por la traición del coronel Aranda. El cerco de la ciudad es absoluto e irrompible. Constituye un cinturón de fuego que las fuerzas rebeldes no podrán, por mucho que se lo propongan, quebrantar. El cerco — repite — es perfecto e infranqueable. Es inútil que el coronel Aranda pida refuerzos y que alguien trate de enviárselos. Ya se ha intentado, y la experiencia comprueba nuestras afirmaciones. Una columna que se envió contra nosotros desde Galicia está detenida cerca de Lueca, sin la menor esperanza de avance. Por el contrario, se ha visto obligada a retroceder. En un combate librado el miércoles le hemos hecho, sin dárnosle tiempo para nuestra parte, más de 130 bajas, entre ellas la del jefe que la mandaba, gravemente herido. Por allí no pasan. Tienen cortada toda comunicación y han de limitarse a hacer acto de presencia... aunque a distancia.

Es notable este dato: los sublevados que vienen contra nosotros se adelantan a ser ellos los que corten carreteras y puentes. Lo ha hecho así la columna que venía por la parte de Lueca; ha hecho lo mismo otra columna que procedía de León, y a la cual tenemos inmovilizada cerca de La Robla. Si no es temor, ¿a qué atribuir esa precaución, lógica en nosotros, pero inexplicable en quienes traen la misión de combatirnos? Temor, por otra parte, justificado. Sin jactancia ninguna podemos afirmar que nuestra zona es inexpugnable. No hay cuidado de que se aventuren a entrar en ella. Seremos nosotros los que salgamos, una vez que Oviedo se haya rendido o lo hayamos tomado por la fuerza. El plazo es corto. Y después marcharemos hacia León, que es también conquista segura...

La situación de Oviedo es angustiosa hasta lo inverosímil. Los víveres, escasísimos ya, se venden a precio diez veces mayor del normal. Carece de luz y de agua. La única provisión de agua con que cuenta Aranda es la de los depósitos del Cristo, a punto de agotarse. Cada dos días, durante media hora, facilitan un poco de agua a los vecinos. La depresión de la ciudad es tremenda, y no es menor la de los sublevados, sostenedores forzados de una causa que saben perdida. Lo prueba el hecho de que la población civil está abandonando totalmente Oviedo. Los sublevados no parecen oponerse a ello. Mucho menos hemos de oponernos nosotros, especialmente interesados en evitar víctimas inocentes. Los soldados están acuartelados, sin duda porque no se tiene confianza ninguna en su fe combativa. A los guardias de Asalto se los tiene desarmados y sometidos a vigilancia. Los únicos que están en pie de guerra, ocupando la ciudad, son los oficiales sublevados, la Guardia civil y los fascistas. Poco enemigo para nosotros, pese a sus posiciones estratégicas y a las ayudas que puedan esperar. Por de pronto, una en la que fiaban mucho les está fallando ya. El "Cervera", que ha estado cañoneando incesantemente Gijón, ha desaparecido desde el viernes. Debí de ponerle en fuga, para refugiarse en Ferrol, la presencia de algún submarino... En fin, Oviedo es problema que nosotros resolveremos en plazo breve.

Preguntamos a Belarmino Tomás por algunos camaradas. Ramón González Peña, Amador Fernández, Otero, Javier Bueno, otros muchos que vamos citando, están en el frente. Un poco de inquietud por los prisioneros, entre los cuales se encuentra Graciano Antuña... Y la confianza plena, absoluta, de que Oviedo estará ganado muy pronto para la República. Con Belarmino Tomás va nuestro saludo para los camaradas asturianos.

El optimismo de las presunciones y el de los hechos.

A los pocos días de haber estallado la sublevación, que dura ya tres semanas vencidas, me acerqué a este mismo micrófono a proclamar mi optimismo respecto al resultado definitivo de la lucha fratricida que ensangrienta a España. En aquel instante mi optimismo se basaba, principalmente, en presunciones. Hoy vengo a ratificarlo. Pero ya asentado en hechos. Recordaréis quienes me oísteis aquella noche, y formáis también en la de hoy mi auditorio invisible, que entre los hechos que vaticiné figuraba para el día siguiente la rendición de Albacete. La predicción mía quedó exactamente cumplida. Al día siguiente Albacete dejó de ser un núcleo rebelde, y las columnas de republicanos y socialistas levantinos, procedente una de Alicante y otra de Murcia, que liberaron a Albacete, pudieron, luego de su descanso triunfal, ir a engrosar las columnas que marchaban hacia el Sur en busca de la liberación de otras ciudades.

Digo que en los hechos se cimienta el optimismo que vuelvo a proclamar hoy, porque es indiscutible que durante las tres semanas transcurridas el enemigo no ha conseguido una sola victoria, no ha obtenido un solo triunfo, no ha logrado un solo éxito. Puede decirse que el panorama es la generalización de lo que acaba de referirnos Belarmino Tomás por lo que respecta a Oviedo. Las guarniciones sublevadas siguen encerradas en las ciudades donde iniciaron la sublevación. No han extendido el radio de su dominio. Y por lo que se refiere a Madrid, objetivo principal de los rebeldes — no era, ciertamente, ningún mérito el sospecharlo —, acabo de leer en la prensa extranjera unas declaraciones hechas por el general Mola, en las cuales registra como una decepción el hecho de no haber caído Madrid en poder de los sublevados el día 28 de julio, fecha que los directores de la subversión señalaron, a lo visto, para la conquista de la capital de la República, luego de haberse disipado los efectos fulminantes, únicos obtenidos por ellos, que llevaba consigo la sorpresa de la subversión.

El tiempo, factor favorable para el triunfo.

Y el tiempo, a medida que corre, es un factor favorable a la República, favorable al Gobierno que la representa, favorable a la legalidad republicana, contra la cual se ha alzado parte del Ejército, y que defienden con heroísmo, con bravura que sabrá registrar la Historia, las muchedumbres populares. El tiempo es un factor que favorece nuestra causa, la causa de todos los democratas; la causa de todos los enemigos de la reacción, porque les consiente a las instituciones legales ir organizando, encuadrando, encanzando el entusiasmo popular, que en los primeros momentos de la lucha tuvo por única característica el ímpetu, el entusiasmo ardoroso; pero que necesita, en la lucha que sigue manteniéndose, aquella organización esencial para que su labor dé un rendimiento más eficaz.

Extensa es la rebelión militar. Resultan inútiles los disimulos en cuanto a esa extensión. Pero es evidente — de las mismas declaraciones del general Mola que comento se deduce — que sus rectores han padecido el tremendo error de suponer que les bastaban simplemente dos o tres días para instaurar ese régimen autoritario, ciertamente indefinido, del cual no conocemos siquiera las líneas generales, pero que sabemos lo que sería si llegara a triunfar, por la estela sangrienta y vengativa, vergonzosa para todos los españoles, que han dejado a su paso las columnas y los destacamentos de las fuerzas sublevadas.

El tiempo permite al Gobierno la organización de las fuerzas populares, que, en sustitución de las del ejército en subversión, han de constituir definitivamente el pilar defensivo de la República, como está siéndolo ya.

Los medios de resistencia en una guerra.

Mis palabras de hoy, que quiero dejar desprovistas de acentos de pasión, han de ser, si ellas responden a mi propósito, profundamente reflexivas. Es muy viejo el concepto de que una guerra la gana aquella de las partes en lucha que disponga de más medios para resistir. Una guerra no es simplemente heroísmo, una guerra no es simplemente valentía, una guerra, en suma, no se resuelve por la superioridad exclusiva del factor humano; una guerra es infinitamente más que eso: una guerra es, sobre todo, medios de resistencia. Nos lo han enseñado muchísimas contiendas bélicas. Si quisiéramos buscar el ejemplo más reciente, que, además, es el más magno, lo encontraríamos en la guerra europea. No veáis en esta cita de aquella contienda, de cuyas perturbaciones no ha podido curarse todavía el mundo civilizado, afanes hiperbólicos de mi parte. Pero pensad conmigo de la contienda, de la cual estamos siendo actores en el suelo ensangrentado de nuestra patria, no es un simple motín ni una trivial agitación: es una guerra. Con todo el terrible acento que la palabra lleva: una guerra. Y más aún que una guerra: es una guerra civil; es una guerra entre compatriotas, es una guerra entre hermanos. Pues como una guerra hay que tratarla, como una guerra hay que considerarla, como una guerra hay que examinarla. Este es el examen que voy a hacer, con la conciencia a que me obligan las circunstancias en que hablo y el imperio del tiempo.

Superioridad de medios por parte del Gobierno.

¿De quién pueden estar las mayores posibilidades del triunfo en una guerra? De quien tenga más medios, de quien disponga de más elementos. Ello es evidéntísimo. Pues bien: extensa cual es la sublevación militar que estamos combatiendo, los medios de que dispone son inferiores en grado sumo a los medios del Estado español, a los medios del Gobierno. Si la guerra, cual dijo Napoleón, se gana principalmente a base de dinero, dinero y dinero, la superioridad financiera del

Estado, del Gobierno de la República, es evidente.

He hecho días atrás, bajo mi firma, esta consideración, que repito ahora ante el micrófono, convencido de que su divulgación es mucho mayor por la radio que la que alcanzan mis líneas escritas: Doy por ciertos todos los auxilios financieros que se dicen prestados a los organizadores de la subversión. Pero, aun dándolos por ciertos, no puedo pasar de reconocer que esos medios han podido ser suficientes para preparar la sublevación, para iniciarla, para desencadenarla; pero que son a todas luces insuficientes para sostenerla. Podría juntarse todo el capitalismo español en la voluntad suicida de ayudar la subversión. Pues, aun así, todos los elementos financieros de que el capitalismo puede disponer libremente ante los dilatadísimos del Estado. Porque para auxiliar una sublevación, ya en armas, se necesita eso que dijo Napoleón: dinero. De nada sirven cualesquiera otros signos de riqueza en estos instantes. ¿Es que el capitalismo puede enajenar sus participaciones en las grandes Empresas industriales para traducir esas participaciones en dinero y entregarlo al tesoro de la rebelión? ¿Es que puede enajenar sus minas, vender sus fábricas, ceder sus tierras? ¿Dónde están los compradores de dichas fuentes de riqueza en estas circunstancias, tan angustiosamente dramáticas? No existen, no hay comprador posible. Y no habiendo compradores, no habiendo manera de traspasar esos bienes y traducirlos en dinero que pueda invertirse en el mantenimiento de la sublevación, los auxilios que puedan seguir prestando los capitalistas a los subversores son escasos, nimios, insignificantes, ante los recursos amplios del Estado.

El oro, única moneda de transacción para los españoles en el extranjero.

No olvidéis, españoles que me estáis escuchando, que como consecuencia fatal e indeclinable de una sublevación insensata, nuestro signo monetario ha perdido todo su prestigio, ha perdido su valor en el extranjero. La peseta no tiene cotización más allá de nuestras fronteras. Sirve para nuestras transacciones interiores. No tocamos aún aquí — lo tocaremos, desgraciadamente — el efecto del desmoronamiento de nuestro crédito. Pero fuera de España, los españoles que quieran hacer transacciones han de hacerlas con moneda extranjera, con francos franceses, con francos suizos, con dólares, con libras esterlinas... es decir, con signo monetario que represente oro. No hay más moneda para el español, perdido nuestro crédito público en el extranjero, que la moneda oro. ¡Pues bien; todo el oro de España, todos los recursos monetarios españoles válidos en el extranjero; todos, absolutamente todos, están en poder del Gobierno: son las reservas de oro que han venido garantizando nuestro papel moneda. El único que puede disponer de ellas, por que en sus manos se hallan, es el Gobierno. Ese tesoro nacional permite al Gobierno español, defensor de la legalidad republicana, una resistencia ilimitada, en tanto que en dicho momento otros — la capacidad del enemigo es nula. — De qué le sirve haberse apropiado de cantidades considerables en billetes del Banco en los establecimientos de crédito de aquellas ciudades donde domina la subversión? Para el tráfico interior, temporalmente, momentáneamente, pueden serle útiles. Para la adquisición de elementos de auxilio, de material, todo eso es nulo, porque fuera de España no sirven, ni significan, ni vale nada.

Las zonas industriales de España son adictas a la República.

Pero, además, la guerra es hoy principalmente una guerra industrial. Tiene más medios de vencer aquella parte del enemigo que disponga de mayores elementos industriales. Pasad imaginativamente vuestra mirada por el mapa de España. Ved las zonas dominadas por la rebelión y aquellas otras libres de ella, que, por fortuna, mantienen incólume su adhesión al Gobierno que representa la República, y que hoy nos representa a todos los ciudadanos españoles, no ya amantes de la democracia, sino sencillamente enemigos de la reacción. Todo el poderío industrial de España, todo lo que puede ser cooperación eficaz al mantenimiento de la lucha en orden a la producción industrial, todo eso, absolutamente todo — y no hay en la rotundidad de la expresión hipérbola alguna —, todo eso está en nuestras manos. Acíclo la palabra «nuestros», porque, como os he dicho antes, la causa que personifica el Gobierno de la República es la causa de toda la democracia española.

Con los recursos financieros, totalmente en manos del Gobierno; con

los recursos industriales de la nación, también totalmente en poder del Gobierno, podría ascender hasta la esfera de lo legendario el valor heroico de quienes impetuosamente se han lanzado en armas contra la República, y aun así, aun cuando su heroísmo llegara a grados tales que pudiera ser cantado ensalzadoramente por los poetas que quisiesen adornar la historia de esta época triste, aun así serían inevitables, inexorable, fatalmente vencidos.

Pero yo, que hablo principalmente de lo que soy testigo, digo en honor de estas bravas Milicias populares, que han hecho del desdén a la vida el culto más generoso a su ideal, que no hay superioridad de bravura, de heroísmo, de valentía en los elementos sublevados. Y no haré, a cuenta de esto, parangones, que para nuestros amigos podrían sonar a halago y a adulación — y yo no adulo nunca a la fuerza, aunque esa fuerza está adscrita a lo más íntimo y profundo de mis sentimientos —, y con respecto a los otros adversarios podrían parecer un desdén o injuria. No es ése mi propósito.

Inferioridad en la moral combativa de los sublevados.

En estos aletazos de la pasión política española que nos ha llevado al campo de batalla, hablando con justicia, con sinceridad y con lealtad, no puedo atribuir superioridad de moral combativa al enemigo. Lo dije la otra vez; lo confirmo hoy. Los soldados de los Cuerpos sublevados no se baten. Cualesquiera contactos que se establezca con ellos bastan para que, en cuanto la coyuntura se presenta, la deserción — que en este caso es adscripción a la legalidad — se produzca instantáneamente. Y donde no están desarmados los soldados, los hijos de la ley llevó a vestir el uniforme, están en la retaguardia. A veces, las vanguardias, constituidas por determinados elementos, no sólo significan que ellas por sí son lo único en que los mandos subversores se pueden confiar, en cuanto a moral combativa, sino que, además, desempeñan la función de guardianes de quienes se alinean en su retaguardia, porque su misión principal es formar un valladar entre nuestras líneas y las suyas

para que no puedan acercarse a las nuestras los soldados que desean unirse a quienes en lucha brava defienden la legalidad republicana. No es de muchas fechas el caso más característico y más numeroso de este fenómeno que señalo. Lo ha constituido el copo de la casi totalidad de una de las dos columnas salidas en combinación de Zaragoza para recobrar el pueblo de Sástago, recientemente perdido por los rebeldes, en las proximidades de aquella ciudad. No es que los soldados no combatieran; no es que los soldados, al contacto con nuestras fuerzas, sintieran deprimido su valor y retrocedieran; no; es que en masa se sentaron en el suelo, sin disparar un solo tiro, y esperaron tranquilamente a que los nuestros se acercaran para entregarse a ellos, y tras la entrega hacer el ofrecimiento de que sería para ellos designio de honor el que les permitieran figurar en la vanguardia de las columnas que hubiesen de entrar en Zaragoza.

Sé, porque conozco el orgullo de ciertas gentes, y al conocerlo descubro la dificultad insuperable de que ese orgullo se abata para dar paso a un estado de conciencia que, reconociendo el error, lo enmendara en la esfera de lo posible, que estas palabras serán ociosas para los caudillos de la rebelión. Sé, además, que a aquellos hijos del pueblo que han sido arrastrados por ellos a la sedición no les llegará el eco de lo que digo; pero, aun descontentos estos factores, que aminoran los efectos de mis palabras, no puedo callar mi convicción.

Señalamiento de responsabilidades.

Soy hombre de responsabilidad, cada vez más fina, más atildada, si queréis admitir estos dos adjetivos laudatorios. Hablo a una parte considerable de la nación española, y ante ella, ante esta generación de españoles, jalon de nuestra historia, hablo para determinar responsabilidades, para fijarlas, para delimitarlas. Me refiero a las de quienes, por orgullo, y sin posibilidades de éxito, mantienen una lucha fratricida, tras cuya prolongación puede estar la ruina de España, porque son visibles los peligros para su integridad, y son visibles

(Continúa en la página segunda.)

### BELARMINO TOMÁS TRAE A MADRID EL MENSAJE DE LOS MINEROS DE ASTURIAS

## "Aunque tengamos que encontrarlo entre los cadáveres de nuestros hijos, Aranda no escapará"

Anoche, ante el micrófono de Unión Radio, Belarmino Tomás pronunció las siguientes palabras:

«Trabajadores: Resultado de nuevo, de entre estos constantes sepulcros de buios que los enemigos de España y del proletariado me dedican siempre, pregonoando mi muerte. Ya me han enterrado, según ellos, varias veces. Podéis comprobar, sin embargo, sus falsedades, puesto que estoy aquí, en Madrid, donde he querido traer el acento de los mineros asturianos, otra vez en pie de guerra; pero esch vez en la seguridad de un triunfo, que tenemos en nuestras manos y que completaremos cuando nos plazca. Ya sabían los traidores del ejército que a nosotros no se nos podía vencer cara a cara, y por esta razón escogieron contra Asturias al más desdenable de sus traidores, al coronel Aranda, que representa con mayor exactitud la doblez y la cobardía de esas gentes. Unas horas nos bastaron, sin embargo, para que quien quería aprisionarnos sea ahora nuestro prisionero. En Oviedo lo tenemos cercado, asfixiado y sujeto por los mineros asturianos, decididos a que no se nos escape. No escapará. Este es el mensaje de Asturias que traigo de mis camaradas asturianos: el coronel Aranda y sus gentes no escaparán. Aunque tengamos que encontrarlo entre los cadáveres de nuestros hijos, no escapará. Y si ahora les permitimos prolongar la absurda ilusión que, en cuanto a su posible defensa, puedan hacerse los fasciosos de Oviedo, no es por otra causa sino por estar seguros de que los tenemos en nuestras manos y podemos arrollarlos en el momento que se nos antoje.

Cada día que pasa es un día de agonía para el coronel Aranda. Oviedo no es más que un calabozo para él. Tan falso como mi supuesta muerte es el apoyo que pueden prestarle los que con él, fuera de Asturias, se juramentaron para esta traición. Ni pueden pasar los auxilios de Galicia ni pueden pasar los que se envían por

Pajares. Las escasas fuerzas que allí han situado los que dicen auxiliar a Oviedo están en una posición defensiva, como lo demuestra el hecho de que son ellos, ellos mismos, quienes han cortado el paso de la carretera y el paso del ferrocarril. En lugar de querer avanzar contra nosotros, lo que desean es que nosotros no podamos avanzar contra ellos. Pero ni siquiera esto lograrán. Ayer perseguidos, entre Navia y Lueca, a las reducidas tropas que se han decidido a enviar desde Galicia. Mas aunque no encontraran obstáculo alguno a su paso — y su paso se lo impedimos nosotros —, tardarían en llegar a Oviedo seis meses. También es de ayer nuestra victoria sobre las fuerzas que proceden de León, a las que tomamos el pueblo de Villabino, enclavado en la provincia leonesa, causándonos numerosas bajas y copándose ametralladoras y fusiles.

Pajares, uno de los muros del calabozo en el que se ha encerrado Aranda, no podrá ser escalado por los rebeldes. ¡Ojalá lo intentaran! Les invito a ello, aunque bien saben que esta invitación significaría para los fasciosos tanto como caminar hacia la muerte. Nosotros, sí. Nosotros remontaremos Pajares una vez última la inminente rendición de Oviedo, y caeremos sobre las llanuras de Castilla, para limpiarla de esa peste pretoriana que se ha clavado sobre ella. Los mineros asturianos queremos realizar ahora la segunda parte de aquella gesta que emprendimos en Octubre. Saldrems triunfantes de Asturias, aunque nuestra victoria signifique el dolor de derrar Oviedo; pero saldrems también resueltos a pasar por encima de las ciudades castellanas que nos cierran el paso. El camino que se cerró en Octubre se abre ahora, y por él pasaremos, hasta hacerla llegar a Madrid, la España libre, humana y justa, la nuestra, que ellos nos han querido arrebatr y todos los trabajadores sabremos defender.

Trabajadores: ¡Viva la República!

## Angustiosas llamadas de socorro del coronel Aranda, prisionero en Oviedo de los mineros asturianos

SANTANDER, 8. (12 noche.)—Hoy se han captado varias llamadas angustiosas del coronel Aranda, sitiado por los mineros, en las que, de manera apremiante, solicita auxilios a las fuerzas rebeldes de La Coruña, León, Salamanca y Valladolid.

Se tiene la impresión, juzgando por el tono patético con que se hacía la demanda, de que el coronel Aranda tendrá que rendirse o será víctima de sus propios soldados, a quienes la situación debe haberseles hecho insoportable. (Diana.)

bles también las amenazas para su independencia. Quiero fijar estas responsabilidades ante los conciudadanos que me oyan, para que ellos las consideren, las examinen y las sancionen. Digo a quienes me oyan, incluso a los gobernantes, que hemos de prepararnos para la lucha, habiendo de ser larga. Ya vaticina su larga duración el general Mola en las declaraciones a que he hecho referencia en estas mis palabras radiadas. Hay que prepararse como para una lucha larga, tomando todas las previsiones para el mantenimiento de ella. Si la ventura, la ventura que yo ansio con el alma plena de esperanza, nos acorta ese período angustioso de nuestra Historia, tanto mejor. Digo a los gobernantes que asumen la responsabilidad de dirigir a la nación española que deben hacer sus preparativos y sus previsiones como para una lucha larga, como para una guerra, porque en una guerra estamos. No ha sido esa nuestra voluntad, pero hemos tenido que rendirnos a la voluntad ajena que ha provocado la guerra.

El Gobierno no puede abdicar de su dignidad de tal. No abdicará. Estoy en contacto continuo con los hombres que lo constituyen, y sé, lo sé bien, no por una impresión fugaz, sino por una convivencia a lo largo de todas las horas de la jornada, que su ánimo, tenso, no aparece propicio a la flaqueza ni al desmayo. Se lo impone así su espíritu, pero el establecimiento de un Gobierno no puede el Gobierno flaquear. No flaqueará, porque el Gobierno, para serlo plenamente en instantes tan dramáticos, ha de ser forzosamente la representación viva, la encarnación plena, la significación exacta del espíritu que vibra en la calle, y en los campos, y en los montes donde se pelea.

**El signo de la ferocidad.**  
El Gobierno ha de estar y está al unísono de esas vibraciones, manteniendo enhiesto su espíritu, como lo mantienen las masas populares que le asisten, sabiendo que al asistirse realizan su propia defensa, aseguran su porvenir, impiden, en fin, que España sea un ejemplo triste, porque, a juzgar por hechos en cuyo comentario no quiero entrar, los regímenes autoritarios que han suscitado, con justicia, la hostilidad de todas las democracias mundiales, serían algo así como plácidos y paternales sistemas de gobierno ante éste que se implantaría en España, y cuya característica iba a ser la ferocidad. ¡Oíd la palabra española! ¡La ferocidad! ¡La ferocidad!

No insisto en el tema. Me duele el alma cuando lo rozo. Porque sé que aquí, dentro del recinto patrio, podremos inculparnos uno a otros, con justicia o con injusticia, ya que la pasión política suele ser el sudario en que se envuelve muchas veces el cadáver de lo justo; pero fuera de aquí, ante el mundo, todos somos españoles, y lo que aquí ocurre, lo que aquí viene ocurriendo, puede llenarnos de sonrojo y constituir, ¡oído bien!, una afrenta ante el mundo.

No sé qué autoridad tendrá mi palabra cerca de las multitudes que luchan por la República, y que al luchar por ella han conquistado el derecho a una ordenación jurídica de los frutos de la victoria; pero con mi autoridad, poca o mucha, quiero decirles esto: por muy dignas que sean las terribles y trágicas versiones de lo que ha ocurrido y esté ocurriendo en tierras dominadas por nuestros enemigos, aunque día a día nos lleguen agrupadas, en montón, los nombres de camaradas, de amigos queridos, en quienes la adscripción a un ideal bastó como condena para sufrir una muerte alevosa, no imitéis esa conducta; os lo ruego, os lo suplico. Ante la crueldad ajena, la piedad vuestra; ante la sevicia ajena, vuestra clemencia; ante todos los excesos del enemigo, vuestra benevolencia generosa. Quienes constituimos esta generación que declina nos podremos de la vida con la angustia de dejar una España endurecida de corazón, insensible a la solidaridad humana.

**Pecho duro y corazón sensible.**

Oídme bien; son las más palabras reflexivas que hace tremolar la emoción, pero palabras sinceras, nacidas en lo más íntimo de mi alma. ¡No los imitéis! ¡No los imitéis! Superados en vuestra conducta moral; superados en vuestra generosidad. Yo no os pido, conste, que perdáis vigor en la lucha, ardor en la pelea. Pido pechos duros para el combate, duros, de acero, como se denominan algunas de las Milicias valientes; pechos de acero; pero corazones sensibles, capaces de estrecharse ante el dolor humano y de ser albergue de la piedad, tierno sentimiento, sin el cual parece que se pierde lo más esencial de la grandeza humana.

**Clérigos montaraces y moros sanguinarios.**

Sé que, entre los grupos facciosos combatientes, galones y estrellas de jerarquía militar aparecen prendidos en las mangas de las sotanas. Otra vez parte del clero espiritual, impropio para su misión espiritual, vuelve a evocar las figuras de los curas montaraces de nuestras guerras carlistas, trayendo, como un mensaje siniestro, desde su tumba en tierras colombianas, el espectro del cura Santa Cruz. ¡Qué vesania! ¡Qué insensatez!

Y tras estos curas montaraces, que se baten contra sus hermanos, en olvido absoluto de cuanto significa su sacerdocio, encima de eso las palabras ciegas de pasión de eminenencias de la Iglesia que santifican estos combates y que, en vez de tener su mano abierta para la bendición, cierran crispadamente el puño, amenazando a sus hermanos de España, que al luchar por regímenes de igualdad acaso tengan clavada en su alma la imagen de Cristo redentor. ¡Qué insensatez!

Como la de nuestras clases capitalistas que la de ejército que de nuevo trae a nuestras tierras de

España la afrenta ignominiosa de que moros del Rif se complazcan en hundir en las entrañas de mujeres y de niños indefensos las gunitas o en aerillar a bañados a los hombres! ¡Y con qué sádico placer! Todo aquel que pueda suscitar el rencor de hombres sometidos, pero que no olvidarán jamás, porque no se desposaron de esta levadura, el odio al cristiano. Se pasa el Estrecho con ellos diciéndoles, por nosotros: «Ahí los tenéis, ahí los tenéis; quedan entregados a vuestra venganza. Ahí tenéis carne cristiana que macerar, que magullar y que ultrajar.» Terribles responsabilidades! Lucha tan feroz se prolongará, puesto que el propósito es prolongarla. Pero el triunfo, lo repetido, el triunfo es nuestro, indiscutiblemente nuestro.

**La piedad tras el ímpetu.**  
El hecho de que la contienda no se liquide rápidamente, cuando el triunfo es inevitable, acarreará una responsabilidad mucho más grande para quienes, provocándola insensatamente, la prolongan sólo a virtud del ímpetu de la locura de su orgullo. La piedad para con él; así os lo suplica un hombre que piensa y siente como vosotros, milicianos de España! ¡Viva la República!

**NOTICIAS DEL MINISTERIO DE LA GUERRA**

**Resumen de la magnífica jornada del jueves, radiado ayer a primera hora de la mañana**

**La rendición de Ibiza.—Algeciras, bombardeada por la Marina**

«La noche ha transcurrido en Madrid en una absoluta calma. Las órdenes dadas por este ministerio en defensa y seguridad del vecindario han sido cumplimentadas con la mayor fidelidad en todas partes.

Las noticias recibidas durante la noche de todos los frentes donde se combate, así como también de la escuadra, acusan impresiones favorables para la causa de la República.

En la emisión de esta tarde a las tres, como dijimos anoche, pronunciará un discurso, examinando la situación actual, el prestigioso ateneísta y diputado socialista José Prieto.

Esta noche pronunciará también otro discurso, en la emisión de las diez, Indalecio Prieto, noticia que seguramente ha de despertar vivísimo interés en todas partes, incluso en el campo enemigo, donde las dimensiones son cada día más profundas. Está justificado este vivísimo interés, porque se ha podido ver cómo la palabra elocuentísima del ex ministro de la República sabe reproducir las íntimas palpitaciones del sentimiento popular y cómo en ocasiones solemnes y graves, su voz ha marcado a la patria los caminos de un seguro porvenir.

Es Indalecio Prieto uno de los talentos más claros de nuestro pueblo. Hoy, en la actualidad, su pensamiento pone sorprendentes claridades en una situación particularmente complicada, como es la de nuestra Patria, por el cual de unos malos españoles, que han sido, no obstante sus manifestaciones de un estrepitoso patriotismo, los instrumentos de secretos designios que están operando sobre los acontecimientos.

Por esto confiamos que la palabra de Indalecio Prieto ha de ser escuchada hoy con el mismo interés que siempre, seguros todos de que ha de prestar la más grande y generosa de las enseñanzas para todos.

El comandante del Alsedo comunicó a las emisoras y prensa de Madrid que la dotación del "Alsedo" se encuentra sin novedad, con un ferviente espíritu republicano para defender las libertades públicas. ¡Viva la República y su Frente popular!

El capitán Bayo, jefe de la columna de desembarco en Baleares, comunica que a las diez horas ha ocupado la isla de Formentera, con fuerzas combinadas de Marina, Guardia civil, Milicias y Carabineros. Ha destruido al Ayuntamiento fascista y hecho prisioneros a un teniente de Infantería y 23 soldados, un cabo y nueve guardias civiles y fuerzas de Carabineros.

Desde la isla ha comunicado al comandante militar de Ibiza para que se rindiese, y como contestase en forma ambigua, ha vuelto a dirigirse el siguiente cable: «Conteste a mi telegrama anterior inmediatamente. No ande con evasivas, pues está sobre el tapete su cabeza. Se entrega usted al Gobierno legítimamente constituido.» ¿Sí o no? Responda ahora mismo.»

Al no obtener inmediata contestación, ha comenzado a bombardear la isla, y comunica que confía en el inmediato triunfo. Termina diciendo: «La columna, con un elevadísimo espíritu republicano y amor al régimen, grita: ¡Viva la República!»

En Miajadas, provincia de Cáceres, se ha librado un combate entre las milicias y un núcleo rebelde superior a 500 facciosos. La lucha terminó con la victoria de las fuerzas leales, que causaron al enemigo gran número de bajas y recogieron gran cantidad de armamento de todas clases.

En el encuentro sostenido en Sigüenza por las fuerzas que manda el capitán Martínez de Aragón con una columna rebelde, y que terminó con la victoria de las fuerzas leales, según comunicamos ayer, éstas causaron al enemigo más de 40 muertos y se apoderaron de cuatro cañones, tres morteros, varios camiones y automóviles y numerosas ametralladoras y fusiles, así como gran cantidad de municiones. Entre los muertos figura el jefe de la columna facciosa.

Las emisoras que están en poder de los fascistas continúan su campaña de bulos, injurias y amenazas. En

la legalidad republicana por ese emboscamiento ni por esa sangría.

¡Sí; podemos y debemos concentrar el ímpetu de nuestro odio contra esas legiones de insensatos que han provocado esta situación catastrófica! ¡Sí; debemos mantener ese odio, y con ese odio embudurnar nuestro pecho y endurecerlo para el combate! Pero dentro del pecho, mantener sensible el corazón con la piedad, para la solidaridad humana, y todo el vigor en el combate, todo el ímpetu en la batalla, todo el ardor en la pelea, que a la hora de la derrota del enemigo se truequen en piedad, porque así, sólo así, podrá levantar, milicianos de España, en alto vuestro nombre, y sacar del fango, donde lo están enlodando otros, el nombre de España, que cualesquiera que sean nuestras ideas, a todos, absolutamente a todos, nos es santo. ¡Hacedlo así, milicianos a quienes me dirijo, poniendo en el vitor a la República todo el fuego de que soy capaz! ¡Yo os pido para la hora del combate dureza en el pecho; pero a la hora de la derrota del enemigo, la piedad para con él; así os lo suplica un hombre que piensa y siente como vosotros, milicianos de España! ¡Viva la República!

su emisión de ayer tarde la radio de Burgos se dedicó a transmitir cosas realmente pintorescas. Por el tono y estilo del que hablaba debía ser uno de los muchos eclesiásticos que se se han puesto al lado de los rebeldes. Entre las cosas curiosas que transmitía, hay que destacar la amenaza de anular, cuando triunfaran, el régimen económico de las Provincias Vascongadas, sin duda para castigar la adhesión fervorosa de dichas provincias al régimen republicano.

Una de las noticias que más han circulado ayer en el campo enemigo, dando lugar incluso a que entre los generales sublevados se cruzaran multitud de mensajes de mutua felicitación, fue la de la destrucción completa de la flota republicana en una acción guerrera imaginaria. Los hechos, sin embargo, habrán demostrado a los facciosos lo infundado de su euforia, ya que en el día de ayer la flota que ellos suponían destruida ha infligido un duro castigo a los rebeldes.

Según comunica el gobernador civil de Málaga y el comandante de dicha escuadra, en la primeras horas de la mañana, los barcos leales bombardearon, simultáneamente, Cádiz, Ceuta, Larache y Tárrida. Además, desde las siete a las siete, con aviación y artillería ligera, fué bombardeada la desembocadura del Guadaira. Los destrozos causados por la acción de nuestros barcos fueron considerables.

Sin embargo, esta operación tenía por objeto tan sólo distraer la atención del enemigo. El objetivo era Algeciras. Sobre esta plaza concentró el fuego de sus cañones el «Jaime I» y el «Libertad», el primero desde dentro de la bahía. También se bombardearon los barcos surtos en el puerto, especialmente el cañonero «Dato».

A las once de la mañana se suspendió el bombardeo. A las quince, concentrados el «Libertad», el «Jaime I» y el «Cervantes», se reanuda el ataque a Algeciras, desde dentro de la bahía. El fuego duró sin interrupción más de hora y media. Las baterías de costa, que en un principio intentaron responder a la acción de nuestros barcos, fueron prontamente apagadas por los certeros disparos de la flota republicana.

A las dieciséis y treinta, después de haber visto al cañonero «Dato» incendiado, desde por la mañana y con continuas explosiones en su interior; que los barcos mercantes habían sido todos alcanzados, y que todo lo que alcanzaba la vista de las edificaciones de Algeciras, desde el mar, estaba envuelto en el humo del incendio, se dieron órdenes de parar el bombardeo, regresando la flota a sus bases y dejando sólo la normal vigilancia del Estrecho.

El jefe de la flota ha manifestado su intensa satisfacción, porque tanto el jefe de la flotilla de submarinos como los comandantes y dotaciones de todos los buques ejecutaron matemáticamente sus órdenes, logrando todos los objetivos señalados.»

**Noticias de Tánger**  
Los rebeldes tirotean un vapor holandés.—El cañonero «Dato», envuelto en llamas.

TÁNGER, 8.—El capitán del vapor holandés «Dempon», llegado a Tánger, afirma que cuando pasaba a lo largo de Punta Carnero le cayó una granada a cien metros de distancia. La granada había sido disparada desde la costa española en poder de los militares rebeldes.

Los viajeros de este vapor dicen que han visto al cañonero «Dato» envuelto en llamas, a consecuencia de los disparos que le hizo el «Jaime I», situado frente a la plaza de Algeciras.

**Otros informes de los viajeros del «Dempon».**  
Los viajeros del vapor «Dempon» aseguran haber asistido a una verdadera batalla entre un crucero español y las baterías de la plaza de Ceuta.

**Entre los facciosos de Marruecos hay algunos que desean dar por terminada la rebelión.**

Todos los informes que llegan aquí desde la zona española insisten en asegurar haberse registrado allí hechos que acusan intentos de sublevación por parte de algunas fuerzas facciosas, que ya se niegan a seguir a los rebeldes.—(Febus.)

**Por un real** extirpará radicalmente callos, durazcos, verrugas, etc., usando el patentado Ungüento Morrith. Puebla, 11.

**LA BRILLANTE ACTUACIÓN DE NUESTRA ESCUADRA**  
**En colaboración con los hidros, bombardea eficazmente a Larache, Ceuta, Cádiz y Algeciras**

**Un buque cargado de soldados africanos, que el "patriota" general Franco enviaba a España, es hundido por los disparos de nuestros barcos**

«Queremos ampliar las impresiones que oportunamente dimos de la gran victoria alcanzada ayer por nuestra escuadra, al batir, como era su objetivo, los buques, aviones y posiciones artilleras del enemigo.

A las siete de la mañana, un destructor apostado frente a Larache bombardeó durante más de dos horas los emplazamientos de artillería, cuarteles y reducidos de Larache. Simultáneamente, otros dos destructores bombardeaban las baterías, lugares fuertes, acantonamientos y parque de municionamiento de Cádiz, al mismo tiempo que las fuerzas leales, que con ejemplar arrojo se habían levantado en San Fernando, para defender, frente a los facciosos, la causa de las libertades públicas, atacaban gallardamente otras posiciones enemigas, tomándolas para la República.

A la misma hora de las siete, también el crucero «Cervantes», que los enemigos, en un parte, daban por hundido, después de un encarnizado ataque a la aviación enemiga, bombardeaba con la misma certera puntería que los destructores habían puesto de manifiesto frente a Larache y Cádiz, los castillos y baterías de Ceuta, ocasionando tremendos daños.

Asimismo, un destructor, y también a las siete de la mañana, operó sobre Tárrida, causando daños y bajas en las posiciones faccistas.

Todas esas operaciones que, respondiendo a un vasto plan, se habían realizado con absoluta precisión para relajar la moral enemiga e inferirle

el daño militar que corresponde al sentimiento nacional, tenían, al mismo tiempo, por objeto distraer la atención enemiga del gran objetivo de nuestra escuadra, que era bombardear la orilla izquierda del Guadaira, en donde se habían advertido considerables concentraciones enemigas, y batir, al mismo tiempo, la plaza de Algeciras, lugar elegido por los facciosos como centro de aprovisionamiento y campamento general de sus fuerzas en Andalucía.

Así se hizo, colaborando, de una parte, la escuadra con el «Lepanto», «Libertad» y el «Jaime»; y de otra parte, con una escuadrilla de hidroaviones. Estos volaron sobre el Guadaira al mismo tiempo que la escuadra cañoneaba este paraje.

Luego, a las ocho de la mañana, el acorazado «Jaime», recalcando en la bahía de Algeciras, bombardeaba con sus cañones de grueso calibre el campamento, fortines y baterías de la población. Le ayudaron el «Libertad» y el «Lepanto». Durante este bombardeo se causó terribles estragos en los lugares elegidos. Entonces se retiraron los buques, como ya lo habían hecho los hidroaviones, y ya en el mar, una escuadrilla enemiga trató de bombardearlos, no pudiéndolo lograr porque los cañones y ametralladoras contra aviones de nuestra escuadra lo impidieron.

A las tres de la tarde, el «Libertad», «Cervantes» y «Jaime» volvieron de nuevo a emplazarse frente a Algeciras, atacando los mismos lugares de la mañana y unas alturas en

las que, con unos cañones, se habían refugiado los enemigos. Estos cañones, que a la vista de la escuadra habían roto el fuego, fueron rápidamente desmontados por los certeros disparos de los buques, que continuaron hasta las cuatro — cuarto, cubriendo de hierro y fuego la zona señalada por la aviación como peligrosa.

Cumplidos los objetivos, habiéndose acabado el fuego enemigo y en dispersión las fuerzas que pudieron escapar al ataque, nuestra escuadra volvió a sus bases, prestando después, durante la noche, los servicios de vigilancia del Estrecho y del litoral africano que por el mando se les había señalado.

La victoria alcanzada con este motivo por la escuadra republicana es extraordinaria. La confusión que con ella se ha sembrado entre los enemigos, según los últimos informes, no es para describir. En las bases adonde fueron los buques, el vecindario aclamó a los valientes tripulantes con el mayor entusiasmo. Estos mantienen más alta, si cabe, la moral combativa de que desde el primer momento vienen dando gallardas muestras el servicio de la patria y de la República, que es su fidelísima expresión.

El señor ministro de Marina y presidente del Consejo ha transmitido, al tener conocimiento de este gran hecho victorioso de nuestra escuadra, a su jefe y a las tripulaciones, un a su vez y a las tripulaciones, un expresivo telegrama de salutación, que, sin duda alguna, suscribe con

el máximo entusiasmo el país entero.»

**Nuevos detalles de la victoria**

Existe gran desconcierto y pánico entre los rebeldes después del bombardeo de que han sido objeto por parte de nuestra gloriosa Armada y una escuadrilla de hidroaviones. Un buque cargado de soldados africanos, que el «patriota» general Franco enviaba o trataba de enviar, fué hundido por los disparos de uno de nuestros barcos, como asimismo el cañonero «Dato», cuya parte de tripulación, sustituida por faccistas, permanecía al lado de los rebeldes.

Otros buques mercantes se incendiaron bajo las bombas de nuestra escuadra y, finalmente, se hundieron en la bahía de Algeciras, donde estaban a las órdenes de los faccistas. Se sabe que un número de milicianos faccistas huye a la desbandada por la Sierra, como asimismo algunos soldados se dirigen hacia nuestras filas para entregarse.

Se sabe también que el llamado general Mola ha enviado un airoado telegrama al dictador de Tetuán, rogándole la indefensión en que había dejado a los barcos que le son adictos.

De numerosas poblaciones andaluzas han llegado al Gobierno gran cantidad de telegramas de felicitación, y rogándole se transmitan esas felicitaciones a los heroicos marinos de la escuadra republicana.

**OTRO DESCALABRO FASCISTA**

**En Navarria ha sido rechazado el enemigo, que ha abandonado doscientos cadáveres**

«Ayer mañana, después de un intensísimo bombardeo por parte de una escuadrilla enemiga, compuesta de siete aparatos, se inició, en uno de los lugares más escarpados de la Sierra, en las proximidades del puerto de Navarria, un rudo ataque contra las fuerzas republicanas. En algunos instantes, la lucha revistió caracteres terribles, llegando al cuerpo a cuerpo. Duró el combate hasta las cuatro de la tarde, en que el enemigo, integrado por seis compañías de la columna del rebelde Escámez y milicias faccistas, fué rechazado definitivamente, abandonando en el terreno de la lucha 160 fusiles, varias ametralladoras, abundantes municiones y un estandarte de los llamados «Tercios de Navarra». Sus militantes llevaban todos sendos escapularios en el pecho y estampando el mayor entusiasmo.»

abandonó, asimismo, más de doscientos muertos, que al anochecer se encontraban recogiendo aun nuestras valientes fuerzas para darles sepultura.

También se le hizo gran número de prisioneros, que fueron enviados a la retaguardia para ser debidamente interrogados. Por nuestra parte, hemos tenido cuatro muertos, once heridos, entre ellos un teniente y un capitán recientemente ascendidos.

Se ha podido observar que los aparatos enemigos que tomaron parte en el combate son Capronis, y los de caza, Nieuport.

La noticia de este triunfo de nuestras armas se ha propagado por toda la Sierra, produciendo en todas las frezras que con tanto heroísmo vienen defendiendo la causa de la República el mayor entusiasmo.»

**EL ASEDO DE CÓRDOBA**

**El Alcázar Viejo es una fortaleza obrera desde la que se hace fuego contra los sublevados**

VILLA DEL RIO, 8. (11 n.)—Un compañero que ha podido evadirse de Córdoba y se ha presentado en esta localidad a nuestro camarada López Quero, diputado socialista por Jaén, que está en la vanguardia de la columna que presiona a Córdoba, ha manifestado que la desmoralización en la capital es enorme, habiendo dispuesto los jefes sublevados que no se regatee el vino a los soldados regulares, consigna que se cumple con manifiesta generosidad.

El mismo evadido ha confirmado la noticia de que en las calles de la capital sigue la lucha, manteniéndose especialmente en el barrio denominado el Alcázar Viejo, que ha venido a resultar una fortaleza obrera.

Para conservar la impresión del dominio militar, los sublevados han accedido al expediente de vestir a los señores de soldados, a los que se ha confiado el servicio de vigilancia y patrulla.

Hace unos días voló sobre Córdoba un avión leal a la República. Los señores del Círculo de Labradores y del Círculo Mercantil comenzaron a aplaudir al aparato, que en ese mismo instante arrojó una bomba. Los señores de referencia huyeron despavoridos, buscando refugio en el cuartel del Marrubial.

El evadido ha confirmado que el diputado Romera y el alcalde Sánchez Badajoz, ambos socialistas, están en poder de los rebeldes.—(Diana.)

más importantes detenciones figuran las de los señores Alvarez (Jon Melquiades), Albifana, Valdivia, capitán Gándara, general Aráujo y otros jefes militares.

Entre los registros practicados por ellos figura el realizado en la calle de Valverde, en que se hallaron dos millones de pesetas, así como la incautación de varias radios clandestinas. Servio éste dirigido por el capitán Perry.

De análoga forma, la Escuadrilla del Amanecer puede decirse que ha actuado en todos los frentes de lucha y participado en el transporte de víveres y medicamentos a las fuerzas combatientes, así como en la voladura de puentes realizada para cortar el paso a las fuerzas rebeldes del faccioso Mola.

La Brigada que dirige el capitán Perry logró esta madrugada localizar otra emisora clandestina de radio en los sótanos de la finca número 64 de la calle de Niceto Alcalá Zamora. La instalación era perfecta, y está valorada en unos 20.000 pesetas.

Se ha sabido que hace algún tiempo unos sujetos alquilaron los sótanos de referencia. La Policía activa las pesquisas para detenerlos. Hasta ahora no han sido habidos.

**Manifestaciones del ministro de la Guerra**

**Junta central de Socorros**  
Los trámites a seguir por las familias de los heridos o fallecidos en la lucha

El ministro de la Guerra recibió a los periodistas después de las diez de la noche, y les manifestó: —Se ha hablado con personas que han estado en Córdoba y dicen que ya desde la ciudad se oyen los disparos que se cruzan entre las tropas leales y los rebeldes. Agregan que hay lucha en las calles y que, como la proximidad de las columnas aumenta por momentos, estiman que la resolución de este asunto será cosa inminente.

En Guadarrama —agregó el señor Hernández Sarabia—, durante el día de hoy se han hecho bombardeos para preparar el asalto a las posiciones enemigas. Ha participado en la operación un tren blindado, que ha desalojado al enemigo de algunas cimas.

En Navarria, en la parte de Somosierra, una columna formada por seis compañías, al mando del capitán García Escámez, fué batida por nuestras tropas, causándole 200 muertos y tomándole gran cantidad de armamento y toda clase de pertrechos. El resto de la columna de García Escámez ha huido a la desbandada.

Antes, la artillería enemiga había estado bombardeando nuestras líneas para preparar el ataque, que resultó completamente infructuoso.

De Aragón no hay nada nuevo. Las noticias dan cuenta de que la situación sigue en el estado conocido.

Se ha confirmado el bombardeo de Larache y Algeciras, que ha sido una cosa espantosa. Nuestros buques de guerra han actuado con una pericia extraordinaria. Las tropas de Regulares que habían desembarcado han sido destruidas, y las tropas que han quedado indemnes andan a la desbandada por aquellas inmediaciones.

El crucero pirata «Almirante Cervantes», que estaba frente a Gijón, se encuentra encerrado en Gijón, y parece que no tiene ganas de salir, por causas que no es discreto decir.

Manifestó, por último, el ministro de la Guerra que el aviador que tripulaba el aparato de los rebeldes que fué derribado ayer por los leales se llamaba Méndez Iriarte, piloto bastante competente, y que la columna que en Somosierra había deshecho a la del faccioso García Escámez la mandaba el comandante Perea. Se apresuró 52 fusiles y cascos y correajes; el resto del material se destruyó, por innecesario.

**Documentos de Salazar Alonso.**

La Policía, en unión de las Milicias de Izquierda republicana, que manda el señor Saavedra, ha practicado un registro, con extraordinario éxito, en el domicilio del ex ministro de la Gobernación señor Salazar Alonso. Se han encontrado bastantes documentos interesantes, de los que destaca el testamento del citado señor Salazar Alonso, hecho con fecha 30 de julio.

Se encontraba dentro de un sobre, en el que estaba escrito el ruego de que se entregue a determinado notario, «porque cree su muerte próxima».

También se ha encontrado un estudio minucioso de cuando fué ministro de la Gobernación, así como un plan sobre la huelga de Octubre.

Igualmente se hallaron una cartaborrador dirigida al señor Gil Robles; varias a March, y una muy reciente a Calvo Sotelo; otro estudio minucioso de la Revolución de Octubre; otro para la formación de un partido político de carácter faccista, que se denominaría «España Activa»; un borrador de una carta circular a dirigir a Calvo Sotelo, Gil Robles, Cid y Ventosa sobre el asunto Strauss; documentos del Juzgado especial para la represión del contrabando; copia de una carta dirigida a Lerroux en 30 de marzo; notas confidenciales sobre el asunto Staviski; y un fichero, sacado del ministerio de la Gobernación, referente al movimiento revolucionario de 1934.

**Los servicios de la Escuadrilla del Amanecer**

En la Dirección general de Seguridad viene actuando desde hace dos meses con gran brillantez un grupo de doce guardias de Asalto, algunos de los cuales son ya agentes de Vigilancia por méritos contraídos. Este grupo, cuyos servicios relevantes son por todos conocidos, se denomina Escuadrilla del Amanecer, porque comienza su actuación a la una de la madrugada y termina en las primeras horas de la mañana.

Los guardias componentes de este grupo son: Ramón Ceta, José García Mallol, Antonio Bilbao, Manuel López, Valero Serrano, Herminda Fernández, Rafael Luna, Francisco Barrios, Manuel Pachá, Vicente Luna y Jesús Solero.

Estos doce valientes han practicado en los últimos tiempos 486 detenciones y unos 200 registros. Entre las

**Otra emisora clandestina que no lanzará más embustes**

La Brigada que dirige el capitán Perry logró esta madrugada localizar otra emisora clandestina de radio en los sótanos de la finca número 64 de la calle de Niceto Alcalá Zamora. La instalación era perfecta, y está valorada en unos 20.000 pesetas.

Se ha sabido que hace algún tiempo unos sujetos alquilaron los sótanos de referencia. La Policía activa las pesquisas para detenerlos. Hasta ahora no han sido habidos.

**Dos festivales de "Informaciones"**

Como homenaje a la Brigada Motorizada, ha organizado el diario «Informaciones» un festival cinematográfico, que tendrá efecto el martes, día 11, en el Palacio de la Música, a las seis y media de la tarde, en el que se proyectarán interesantes películas soviéticas.

Las invitaciones pueden recogerse en el cuartel general de La Motorizada, palacio de Medinaceli.

—El mismo programa se proyectará el miércoles 12 en el Monumental Cinema, como homenaje a los vendedores de Prensa.

Las invitaciones gratuitas pueden recogerse en el Sindicato de Vendedores de Periódicos, Augusto Figueroa, 29.

**NUEVA LÍNEA DEL METRO**  
Ha quedado abierta al servicio público la nueva línea EMBAJADORES-LAVAPIES-SOL, que funciona desde las 6,30 de la mañana hasta las 2 de la madrugada.

**¿QUIERE VER BIEN?**  
Use gafas **ULLOA**  
**ULLOA-ÓPTICO** Carmen, 14

**Por un real** extirpará radicalmente callos, durazcos, verrugas, etc., usando el patentado Ungüento Morrith. Puebla, 11.

**Trabajadores: Suscribíos a EL SOCIALISTA**

**DENTISTA** Magdalena, 26. Alvariz. Dentaduras. Consulta gratis. 11. 11294

LA SITUACION EN PROVINCIAS

CATALUÑA

BARCELONA, 8.—El enviado de la corporación de Febus en el frente aragonés...

Un médico inglés al frente de Huesca.

BARCELONA, 8.—Ha salido para el frente de Huesca, con objeto de prestar sus servicios...

Los catedráticos desahucados al régimen.

BARCELONA, 8.—Para dar cumplimiento a los decretos del presidente de la Generalidad...

Nuestro Partido y la U. G. T. de Barcelona van a realizar unos interesantes reportajes cinematográficos.

BARCELONA, 8.—El Partido Socialista Unificado de Cataluña y la Unión General de Trabajadores...

Andanzas del infame Martínez Anido.

BARCELONA, 8.—Se ha sabido que un día antes de estallar el movimiento fascista...

Los obreros se incautan del Gran Metro.—Interesantes detalles.

BARCELONA 8.—Los obreros se han incautado del Gran Metro, que ahora funciona admirablemente.

Constituyen el Consejo cuatro delegados de las organizaciones obreras y funcionan tantos Comités como Secciones hay en España...

La Guardia civil del 19 tercio abre una suscripción a favor de los huérfanos del elemento civil.

BARCELONA, 8.—Por iniciativa de los guardias del 19 tercio fue abierta una suscripción para socorrer a los huérfanos del elemento civil...

El general Llano de la Encomienda no es un faccioso, sino una víctima de los rebeldes.

BARCELONA, 8.—Como en un periódico de Madrid se incluyó en la lista de generales facciosos que han caído prisioneros...

Así nos lo ha dicho esta mañana, con acento condolido, el hijo de dicho general, que es capitán del ejército...

Las actuaciones judiciales sobre la sedición.—Goded y López Varela se inculpan mutuamente.

BARCELONA, 8.—El juez especial ha continuado esta mañana el estudio de los recursos interpuestos...

El auditor ha estudiado el sumario en la parte que corresponde a los ex generales Goded y Burriel...

RADIO ELECTRICIDAD Telé. 72756 CASA RICARDO (HIJO JULIAN TEJERO) 12, Plaza de Nicolás Salmerón, 12, y Amazonas, 2, MADRID.

en el sentido de celebrar un careo entre Goded y el capitán López Varela, que se halla hospitalizado...

BARCELONA, 8.—El comisario general de Orden público, capitán Escotet, ha dicho que en el domicilio de una señora...

Agregó que los funcionarios de Investigación y Vigilancia han destinado 15,398 pesetas a la suscripción...

ANDALUCÍA

Nuevo comandante de la plaza de Almería.

ALMERIA, 8.—Ha sido nombrado nuevo comandante militar de la plaza el coronel señor Sicardo...

Con magnífico resultado, el personal de ferrocarriles construye coches blindados.

La Diputación Provincial ha acordado la cesantía de todos los funcionarios.

Continúa engrosando la suscripción pro milicianos. (Febus.)

El Albaicín granadino, en poder de los leales.

JAEN, 8.—Noticias procedentes de Granada aseguran que el Albaicín no ha caído en poder de los rebeldes...

Se confirma la toma de Baena por los leales.

JAEN, 8.—Se ha confirmado la toma de Baena (Córdoba) por los leales...

Veinte mil duros en casa de un sacristán.

VALENCIA, 8.—Cuatro afiliados a la C. N. T. y F. A. I. estuvieron en la Jefatura de policía...

Tranquilidad en Valencia.

El día de hoy ha sido también un día de tranquilidad absoluta en la ciudad...

Vino para los milicianos.

El Comité de Requena ha enviado dos tanques con 11,500 litros de vino para las Milicias...

José Manaut, nuevo decano del Colegio de Abogados de Valencia.

La nueva Junta del Colegio de Abogados ha nombrado decano a don José Manaut.

Detención de dos capitanes facciosos.

Por las Milicias han sido detenidos los capitanes Luis Vivas y Enrique Laguardia...

Un suboficial del regimiento de Otumba se suicida.

Se ha suicidado, arrojándose al paso de un tren de la línea de Tarragona, el suboficial del regimiento de Otumba Juan Martínez Alcolea.

NOTICIAS DIVERSAS

Un donativo del personal de las fábricas Gal y Floralia.

El Montepío del Personal de las Fábricas Gal y Floralia ha entregado al Socorro Rojo Internacional...

El Comité de la Sección Oeste se complace en testimoniar públicamente este rasgo de los camaradas de dicho Montepío.

El Colegio de Huérfanos de Ferrovianos.

El Colegio de Huérfanos de Ferrovianos, sito en la Dehesa de la Villa,

ha abierto una suscripción para contribuir al socorro de las familias de las víctimas...

Número de un teléfono. La Federación de Juventudes Socialistas comunica que el teléfono de la Comisión de Abastos es el número 13633.

El cuidado de los hijos de los milicianos.

Teniendo la Sociedad de Niños Excursionistas Salud y Cultura un número de camas para hijos de milicianos...

El paradero de Antonio Martín. La Sociedad de Obreros y Empleados de Tranvías solicita que quienes tengan informes sobre el paradero del camarada Antonio Martín...

¿Dónde se encuentra Tomás Pérez? Se desea saber el paradero de Tomás Pérez Iglesias...

Nuevo horario de trabajo en la fábrica de cerillas.

Se advierte a todos los operarios de la fábrica de cerillas de Carabanchel que las horas de trabajo serán...

La suscripción de los Vecinos Inquilinos.

La suscripción abierta por la Asociación Oficial de Vecinos-Inquilinos para las familias de las víctimas...

Ha caído un antifascista alemán. En el frente de Zaragoza ha muerto, luchando en las filas antifascistas...

PARTIDO SOCIALISTA

Relación de cantidades recaudadas para auxilio de las víctimas del movimiento sedicioso.

Table with 2 columns: Name and Pesetas. Includes names like Luis Druget, Manuel Menaca, Antonio Alias, etc.

VIDA MUNICIPAL

El señor Giral, en el Ayuntamiento. El alcalde, señor Rico, charló ayer breves momentos con los periodistas...

Unificación de los servicios de Abastos. También manifestó el alcalde que para por la noche tenía convocados en el Ayuntamiento...

Para los huérfanos de los milicianos. El compañero Martínez Gil nos dijo ayer que ya está habilitado el Colegio de la Paloma...

Vías y Obras. Se prestan con normalidad los servicios en todos los evacuatorios. Se continúa prestando baño gratuito...

Comisión de Fomento. Ayer se reunió la Comisión de Fomento, presidida por Muñio, y con asistencia de García Santos...

Teatro Colisévm. A las cinco y media de la tarde función organizada por la Casa de Socorro y Tenencia de Alcaldía...

Comité popular de Abastecimientos. Después del sacrificio que se realiza para combatir a la reacción...

Ordenación de los auxilios. Para obtener este derecho, todas las Organizaciones se atenderán a las instrucciones siguientes:

1.ª En el palacio de Coloma, sito en Ríos Rosas, final, recogerán los impresos y fichas que tienen que llenar...

2.ª Las Organizaciones obreras y políticas que luchan al lado del Gobierno son las únicas que pueden ha-

cer estas relaciones para que garantice el derecho a cobrar de las Milicias que hayan constituido.

3.ª Será preciso mantener un criterio severo en cuanto a los que, por por el hecho de tener una arma, pretenden alcanzar este derecho...

Junta administrativa de la Casa del Pueblo. En relación con la anterior nota del Comité popular de Abastecimientos...

Festival pro heridos y Hospitales en Fuencarral y Capitol. La Comisión organizadora nos comunica avisos al público en general...

El Frente popular en el Instituto Nacional de Previsión. Relacionado con las aspiraciones del Comité de Frente popular que actúa en el Instituto Nacional de Previsión...

Artículo 1.º Se disuelven el Consejo de Patronato y la Junta de gobierno del Instituto Nacional de Previsión...

Art. 2.º Se designa un Consejo de Patronato provisional, formado por los siguientes señores: Don Adolfo González Posada...

Art. 3.º El Consejo de Patronato provisional, que será presidido por el presidente del Instituto Nacional de Previsión...

Según nuestras noticias, ayer mismo, a las siete de la tarde, quedó constituido el nuevo Consejo...

Según nuestras noticias, ayer mismo, a las siete de la tarde, quedó constituido el nuevo Consejo...

LA LECCIÓN ADMIRABLE DE UN GRAN PUEBLO

Madrid hace una vida normal

Información radiada a las cuatro de la tarde desde el ministerio de la Guerra:

«Si los facciosos, que no tiene más información que la proporcionada por sus radios, pudieran sin sentir, además, grandes remordimientos por su crimen, dar una vuelta por Madrid...

«Si entraran estos facciosos en los Bancos que en las pinturas facciosas aparecen saqueados, verían a los ordenanzas en las puertas, a los empleados en sus puestos...

«Profunda decepción para los facciosos y gran lección para los vaciantes que, naturalmente, aumentaría si entraban en los cafés o en otros lugares públicos...

«Tampoco verían cañones en las calles, ni barricadas, ni gentes somnolientas montando una nerviosa guardia en las esquinas...

«No irían historias truculentas de sangre y de terror. En una palabra: verían a una ciudad, a un gran pueblo que, si no tuviera otros méritos para ser la capital de la República...

«Desde luego, nuestros facciosos, éstos que estamos pintando, andariegos y curiosos, se asombrarían más aún no viendo por parte alguna a

Mola y a los suyos, que, según los estrepitosos radios lanzados a todo el mundo, habían entrado triunfalmente en la capital de la República el día 3 de este corriente mes de agosto.»

Otra columna de milicianos al frente. HERENCIA, 8.—En el momento en que telegráfico sale para el frente una columna de milicianos, mandados por el alcalde...

A beneficio de las familias de los que luchan. Intervenido por el Comité del Frente popular y Milicias de las barriadas Bombilla y Florida, se celebrará hoy domingo...

Se interesa el paradero de cuatro desaparecidos. Se encarece la indicación del lugar y situación en que puedan hallarse los camaradas Felipe Martínez de Vallo...

Lo que sobre su suerte pueda indicarse, se comunicará a la calle de Fernando Díaz de Mendoza, 32, Colonia de San Antonio (Fuente de Toledo), a nombre de Carmen Martín.

DEPORTES

Carreras de galgos.—Comité de Control (U. G. T.). Hoy domingo, a las cinco y cuarenta y cinco de la tarde, se celebrará en el Stádium Metropolitano una reunión extraordinaria...

Desde luego, nuestros facciosos, éstos que estamos pintando, andariegos y curiosos, se asombrarían más aún no viendo por parte alguna a

Artículo 1.º Se disuelven el Consejo de Patronato y la Junta de gobierno del Instituto Nacional de Previsión...

Art. 2.º Se designa un Consejo de Patronato provisional, formado por los siguientes señores: Don Adolfo González Posada...

Art. 3.º El Consejo de Patronato provisional, que será presidido por el presidente del Instituto Nacional de Previsión...

Según nuestras noticias, ayer mismo, a las siete de la tarde, quedó constituido el nuevo Consejo...

Según nuestras noticias, ayer mismo, a las siete de la tarde, quedó constituido el nuevo Consejo...

CINES Y TEATROS

MONUMENTAL CINEMA.—(Teléfono 71214.) 4, 6, 30 y 10,30: Doncella de postín (por Janet Gaynor) y Un capitán de cosacos (por José Mónica).

DOS DE MAYO.—(Teléfono 17452.) 4,30, 6,45 y 10,45: La ciudad de cartón (por Catalina Bárcena) y La garra del gato (por Harold Lloyd).

CINEMA CHAMBERI.—(Precio único, 0,60.) A las 4: Tres amores, 6,45 y 10,45 (programa doble): Un doble secuestro y Tres amores (en español, por José Crespo y Mona Maris).

CINE DE LA FLOR.—En la sección de la 10,15: El domador (por Tim MacCoy) y otras. Lunes, martes y miércoles, el mismo programa. Precios populares.

TEATROS PARA HOY. TEATRO MARAVILLAS.—5 tarde (señilla): La burrada padre, 6,45 (doble): Las ligas y La burrada padre.

CINES. BILBAO.—4,30, 6,45 y 10,45: La vida negra. BARCELONA.—6,45 (salón) y 10,45 (terrazza): Viva Villa!

SAN MIGUEL.—6,45 y 10,45: El misterio de Edwin Droad. FUENCARRAL.—4,30: Sucedió una noche, 6,30 y 10,30 (programa doble): Noches de Buenos Aires y Sucedió una noche (por Clark Gable).

SALAMANCA.—(Refrigerado. Teléfono 60823.) 4,15 y 10,45 (butaca, una peseta); Roberta (joya musical, con la pareja de fama mundial Astaire-Rogers).

PROYECCIONES.—6,45 y 10,45: Pasaporte a la fama (con E. G. Robinson). MADRID-PARIS.—(Refrigerado.) continúa. La alegre mentira. Luces, temporada popular de estrenos (precio único, 1,50): El billete de mil (divertida ópera).

BENAVENTE.—Continúa, 5 tarde. Programa doble, Butaca, una peseta: El doctor Frankenstein (Boris Karloff) y La taquimeca (Jean Murat. Armand Bernard).

ACTUALIDADES.—(Refrigerado.) 11 mañana, continúa. Butaca, 1,50: Viena (documental), Escándalos grecorromanos (cómica), Sobre el mar Caribe (documental) y el grandioso éxito de los reportajes Metrotone Siguiendo a las tropas leales al Gobierno, Instrucción de las Milicias femeninas y Cascos de Acero, regimiento número 1. En Somosierra: el camarada Largo Caballero en el frente. Lunes, nuevo programa.

CINE MADRID.—6, continúa. Butaca, una peseta: At.ántic Hotel y Fenatimio. METROPOLITANO.—4,15, 6,45 y 10,45: Es mi hombre (por Valeriano León). HOLLYWOOD.—(Refrigerado.) Continúa, 5 tarde. Precio único, 1,25: La kermesse heroica y Enamorados.

TEATROS PARA EL LUNES. TEATRO MARAVILLAS.—5 tarde (señilla): La burrada padre, 6,45 (doble): Las ligas y La burrada padre.

CINES. BILBAO.—6,45 y 10,45: Eva busca un papá (Charles de Chant y Assia Morris). BARCELONA.—6,45 (salón) y 10,45 (terrazza): Las cruzadas.

SAN MIGUEL.—6,45 y 10,45: El misterio de Edwin Droad. FUENCARRAL.—6,30 y 10,30 (programa doble; butaca, una peseta): Noches de Buenos Aires y Sucedió una noche (por Clark Gable).

SALAMANCA.—(Refrigerado. Teléfono 60823.) 6,45 y 10,45: Rebéde (en español, por Shirley Temple). Butaca, una peseta.

PROYECCIONES.—6,45 y 10,45: Pasaporte a la fama (con E. G. Robinson), Sillon de patio, una peseta.

BENAVENTE.—Continúa, 5 tarde. Butaca, una peseta: Yo soy Susana (Lilian Harvey) y Dos en uno, MONUMENTAL CINEMA.—(Teléfono 71214.) 6,30 y 10,30: Yo, tú y ella (por Catalina Bárcena) y El valor de Charlie Chan (por Warner Olan).

DOS DE MAYO.—(Teléfono 17452.) 6,45 y 10,45: Aprendiz de los marinos y Angelina o el honor de un brigadier (por Rosita Díaz). CINEMA CHAMBERI.—6,45 y 10,45 (precio único, 0,60): La niña constante y El amor y la suerte (en español).

CASA Benitez SASTRERÍA CONFECCIONES. Visitar esta casa antes de hacer vuestras compras. ROSALÍA DE CASTRO, 42 (ANTES INFANTES)

Restaurante BIARRITZ. TELEFONO 31643. AMPLIO Y CÓMODO SALÓN CAPACITADO PARA MIL CUBIERTOS. SERVICIO ESPECIAL PARA BODAS Y BANQUETES. ALMANSA, núm. 48 (Cuatro Caminos)

SUSCRIPCIONES:  
Madrid, un mes . . . . . pts.  
Provincias, trimestre . . . . . pts.  
25 ejemplares . . . . . pts.

# EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD  
PIDANSE TARIFAS  
Los anuncios se admiten en esta Administración  
de 9 de la mañana a 12 de la noche.

## LA GRAN DERROTA DE LOS REBELDES EN SIGÜENZA

### Con trescientos fusiles y escasas municiones, los soldados del pueblo detienen una columna y copan la vanguardia

### El resto, en franca huida, abandona ametralladoras, morteros de trinchera, cinco camiones, varios coches ligeros, municiones, mantas, capotes y otros pertrechos.

### Trágico testimonio de la victoria fueron cincuenta muertos, ayer enterrados

#### SIMULACROS DE DEFENSA

### El vecindario madrileño responde admirablemente a las órdenes militares

El vecindario madrileño ha secundado de modo admirable las órdenes emanadas del ministerio de la Guerra encaminadas a organizar la defensa de la población civil contra una hipotética agresión nocturna de la aviación rebelde, tan escasa de aparatos como de pilotos. Al buen pueblo madrileño, decidido a cooperar del mejor grado en las empresas guerreras de estos días le han sido suficientes dos días para asimilar la técnica defensiva que para esos casos recomiendan las autoridades militares. Los dos simulacros del jueves y del viernes, perfectos y satisfactorios, demuestran que se puede confiar en que el vecindario, supuesta la necesidad, no previsible, atenderá con inmediata rapidez la orden que se le radie. No creemos, pues, que haya motivo, salvo el criterio en contrario del ministerio de la Guerra, para repetir en noches sucesivas el simulacro, que, reiterado, daría margen a la sospecha de un peligro que no existe. El vecindario madrileño, al que un exceso de calor hace ingratas las horas del día, tiene derecho al disfrute del fresco de la noche, mucho más después de haber demostrado su capacidad para someterse, de la mejor gana, a las exigencias de la lucha, cualesquiera que sean las molestias que se deriven de ello.

Independientemente de esas razones, existen otras de naturaleza moral que aconsejan poner término a los simulacros de referencia. No puede desconocerse que el enemigo saca de esos ensayos el partido que conviene a su causa, atribuyéndonos unos temores que estamos bien lejos de sentir. Se complacerán en amagarnos con bombardeos nocturnos si dan en creer que con tales amenazas pueden alterar la normalidad de la vida en la capital de la República. Entendemos que esa normalidad no debe ser interrumpida, sino, más bien al contrario, debe ser intensificada, también por una razón de orden moral, ya que en la medida que Madrid conserve el ritmo que corresponde a la estación, advertirán los confidentes de los insurrectos cómo es rigurosamente exacto que su causa está definitivamente perdida.

Nada hace presumir que los jefes rebeldes se decidan a exponer los pocos aparatos de que disponen en un raid sobre Madrid. Saben de cierto que en el empeño perderían, cazados por la destreza de nuestros pilotos, las máquinas que les interesa conservar para garantizar la evasión. No las arriesgarían en empresas disparatadas, por grandes que sean sus ambiciones de causar víctimas en Madrid. Siempre se ha dicho, y es ocasión de repetirlo, que el miedo guarda la vida. Madrid puede confiarse, sin sobresalto ni angustia, a la placidez de sus noches. Todo lo que puede obligarle a salir de quicio, a sobrexcitación excepcional, es la noticia, esperada de un momento a otro, de que los rebeldes han rendido sus armas en Zaragoza, en Granada, en Córdoba o en Oviedo.

#### GRAN ACTO SOCIALISTA EN LONDRES

### En él hablarán Fernando de los Ríos y Jiménez de Asúa

La Liga Socialista de Londres ha organizado un mitin, para el día 21 de este mes, en defensa de las democracias de Occidente, seriamente amenazadas en los momentos actuales y defendidas con denuevo extraordinario por las masas democráticas y obreras españolas.

Los organizadores del acto han dirigido una comunicación especial al Partido Socialista Español, pidiéndole algún representante suyo que llevara al acto del 21 la voz del proletariado español beligerante. Y la Comisión Ejecutiva ha designado a los compañeros De los Ríos y Jiménez Asúa, a quienes han sido enviadas ya a París las oportunas instrucciones.

#### LOS SUBLEVADOS PREPARAN YA LA CAIDA

### Declaraciones del general Mola a un corresponsal alemán

BERLIN, 7. — El general Mola ha hecho a un corresponsal alemán unas declaraciones en las que confiesa, a vueltas de grandes elogios a su propia persona y pueriles promesas de triunfos próximos, que los conjurados no contaban con dos sorpresas terribles para ellos: la «defección» de la Marina y la «tracción» de los nacionalistas vascos.

Declara además que es un grave contratiempo para los sublevados la superioridad manifiesta de la aviación del Gobierno.

#### EN BALEARES VA SIENDO APAGADA LA INSURRECCIÓN

### Detalles de la toma de Formentera

VALENCIA, 8. — Por uno de los aviadores que toman parte en la acción sobre las Baleares, conocemos detalles de la toma de la isla de Formentera.

El viernes, por la mañana, comenzó la acción sobre las Baleares. La escuadra leal, que llevaba a bordo la marinería y milicias de Cataluña y Valencia, atacó, a las diez de la mañana, dicha isla, próxima a Ibiza. Se registró alguna resistencia, y previa la actuación de la aviación, intervino la columna de desembarco, al frente de la cual van los capitanes Uribarri y Bayo.

Los facciosos, al ver la superioridad numérica de las fuerzas atacantes, huyeron a la desbandada, y muy pronto los leales se adueñaron de la isla, apresando a muchos rebeldes y ocupando abundante armamento. Las tropas que estaban con los jefes facciosos en Formentera se sumaron a las nuestras para atacar Ibiza, en cuyo antepuerto se ha situado la escuadra, para comenzar hoy, a primera hora, el bombardeo, lanzándose previamente un ultimátum.

Después de la toma de Formentera, en la población ha renacido la normalidad, y los vecinos hacen objeto

de su simpatía a los reconquistadores de la isla. Excepto las fuerzas insurgentes que se entregaron, el resto de los facciosos huyó al campo, perseguidos por las Milicias, que seguramente los habrán apresado esta mañana. Una vez dueños de la isla los leales, desistieron al alcaide y practicaron la detención de algunos elementos locales. Como detalle curioso, se ha dado el caso de un cura que disparó un tiro contra un miliciano y que resultó levemente herido.

Apenas terminada la conquista de Formentera, los hidros volaron sobre Ibiza, y arrojaron periódicos de Valencia y octavillas intimando a los rebeldes a la rendición. Desde los aparatos se distinguía que en algunos puntos de la población se habían izaado banderas blancas. Los jefes que dirigen la operación tienen la seguridad de que triunfarán, pues se confía en el escaso número de insurrectos, ya que los soldados están sólo circunstancialmente con ellos.

Un barco inglés ha solicitado del jefe de la expedición, permiso para que evacuasen Ibiza los subditos ingleses residentes en la población. Así se ha hecho. — (Febus.)

#### (DE NUESTRO REDACTOR EN EL FRENTE)

Sigüenza había despertado estos días, por obra de los desleales, su sueño de siglos. Estaban calladas las cien campanas de sus veinte iglesias. Las monjas de sus conventos, rotos todos los votos, habían traspasado las puertas de la clausura para fundirse, medrosas, con las gentes del mundo a cuyo trato renunciaron. Muchos hijos de España quisieron hacer de Sigüenza ciudad con la cara vuelta hacia atrás, baluarte de sus turbios propósitos. Y otros hombres, con luz de aurora en su pensamiento, le ganaron para incorporarla a esta gran cruzada civil que es la lucha en que estamos empeñados.

Una mala mañana, el viernes, cuando estos hombres dormían confiados en la bondad del propósito y en la eficacia de la labor realizada, un campesino hidalgo que compartía con la Luna la vigilancia de las mieses tendidas en las eras, escuchó con mirada ávida la cinta de la carretera, que clara iba recogiendo el resplandor de las últimas estrellas, y vio venir, sin precisar sus contornos, camiones y piezas de artillería. Dejó de vigilar las mieses y marchó raudo a prevenir a los hombres. Apenas llegó al cuartel donde reposaban las Milicias del pueblo, explicó con palabra nerviosa lo que acababa de ver. La voz de alarma puso en pie a los hombres entregados al reposo bien ganado. Las armas fueron apresadas rápidamente por dedos duros como garfios, hechos a pulsar las herramientas del trabajo. No había tiempo que perder. Entre todos los hombres destacó uno: Feliciano Benito, delegado general de la C. N. T., que controla un importante núcleo de Milicias de esta Confederación, quien, conocedor de la topografía y con un gran sentido militar, organizó la defensa del pueblo.

Como en las epopeyas clásicas, sonó el grito de «a las armas», y a medio vestir unos, sin vestir otros, y al frente de todos Feliciano Benito, fueron a ocupar los lugares estratégicos, y ocuparon la iglesia de San Vicente, el palacio fortaleza donde una princesa de la Reconquista lloró desgracias políticas y amores imposibles. Y se adelantaron a caballo sobre unas lomas, que se destacan, calvas, sobre el verde jugoso de las huertas. Y siguiendo la línea tortuosa de las viejas calles, se apostaron tras las cercas que limitan las puertas y los peñales.

Esta distribución fue tan rápida, que cuando el comandante Martínez Aragón, al mismo día, lo confirmaba ayer, se apresó a la defensa de Sigüenza con los elementos de la Milicia ferroviaria pertenecientes a la U. G. T. y a la C. N. T., nada tuvo que rectificar y se limitó a dirigir la contienda desde los puestos elegidos.

Las piezas enemigas, rasgando el alba, precipitaron el día, y unas lomas que respaldan el pueblo recibieron los proyectiles inútiles de las piezas mal emplazadas.

Sin advertir que los defensores de Sigüenza estaban ya apostados, la columna avanzó tranquila por la carretera que viene desde Alcolea del Pinar a Sigüenza, dispuestos los jefes a tomar por sorpresa la vieja ciudad. Los nuestros, tan cautos ellos como confiados los otros, esperaron con los fusiles tendidos a que los fusiles de los invasores pidieran réplica, y la réplica les fue pedida. Mandaba la vanguardia un capitán. Jactancioso, confiado hasta lo inexplicable, dispuso que las tropas dejaran los cañones a doscientos metros de las primeras casas. Los nuestros no esperaron más y abrieron el fuego. La acción de la vanguardia quedó detenida allí mismo por las balas de nuestros fusiles. Desde la iglesia, en alto, se batía de frente la carretera. Desde las murallas, cubos almenados y torres del castillo-fortaleza, de frente y un poco de flanco, y desde las lomas de uno y otro lado, por los dos flancos. Fue inútil el esfuerzo de la vanguardia por desplegarse en guerrilla, y filtrándose por las huertas, avanzar hacia el caserío. Las posiciones de los nuestros, absolutamente dominantes, les imposibilitaba todo movimiento. La lucha fue violentísima. El capitán, ciego desde luego, siguió su avance con una irresponsabilidad táctica inexplicable. Llegó a alcanzar la finca denominada «El Tinte», cuya cerca enlaza ya con la primera casa. Allí encontró la muerte. Se llamaba don Rafael Sánchez.

El fuego de los nuestros iba tan bien dirigido, que la mayoría de los muertos rebeldes quedaron tendidos a uno y a otro lado de la carretera. Algunos, escondidos entre los rastrojos. Los menos, al otro lado de una cerca que limita la huerta y arranca las lomas. No obstante el tesón de los nuestros, la lucha duró unas horas. Entre nuestros hombres se produjo una situación de inquietante zozobra. Se acababan las municiones de fusil, que era la única arma que podían oponer a los fusiles, ametralladoras, cañones y morteros de trinchera que habían logrado embolsar los adversarios. Entonces, Feliciano Benito, con el sargento Fuentes, marchó a la estación y consiguió formar un convoy con una máquina y un furgón y marchó a los pueblos de Quintanilla y Baidés, donde pudo recoger algunas cajas de municiones.

Ya el capitán Martínez Aragón, con su fino sentido militar, había reforzado todo el frente de combate, y al advertir la carencia de municiones, impuso una rígida disciplina de fuego. Se llegó incluso a que disparasen turnándose. Cuando los fusiles de uno se calentaban, desde el mismo sitio disparaban otros camaradas.

Se llegó a tal pericia en el ataque, que mientras los fusiles de la catredal, disparando desde el arco de una de las campanas, y los del castillo, contenían a la vanguardia, los que coronaban las lomas disparaban sobre la retaguardia de la columna, con lo cual puede decirse que ésta quedó cortada.

A las tres de la tarde, el comandante que mandaba las fuerzas rebeldes debió conocer la noticia de la muerte del capitán que iba en vanguardia, y se apresó a la retirada. No se preocupó ni de rescatar material, ni mucho menos de retirar muertos y heridos. No fue una retirada: fue una huida. Inmediatamente que fué advertida ésta por nuestras gentes apostadas en las lomas, bajaron a la carretera, con tal ímpetu, que envolvieron a la mitad de la columna. La carencia total de máquinas de guerra y la precaria dotación de municiones de fusil que les quedaban frustró el copo total de la misma. No obstante, prenda de la gran victoria alcanzada son los grandes camiones de transporte de las matrículas de Logroño 1.837, 2.211, 2.186, y la de Zaragoza 4.112; cinco coches

### El "Almirante Cervera" se ha refugiado en El Ferrol

#### El ministro de Marina no quiere decir por qué

Ayer tarde estubo en su despacho del ministerio de Marina el jefe del Gobierno, señor Giral.

A las cuatro y media salió de aquel departamento para dirigirse al ministerio de la Guerra.

Los periodistas le interrogaron, y el señor Giral contestó:

—Tenemos muy buenas impresiones de todas partes.

—Pero ¿puede facilitarnos alguna noticia concreta?

—La más interesante ya la saben ustedes por las noticias que se han radado esta tarde: el crucero rebelde «Almirante Cervera» ya no ya por las costas.

—Un periodista preguntó:

—¿Pero dónde está?

—El señor Giral respondió:

—En El Ferrol, asustado, y no les digo a ustedes de qué.

#### Para enriquecer nuestros museos

En el palacio de Santo Mauro, convertido en cuartel general de las Milicias del Colegio de Abogados, los vocales de la Junta de gobierno López Lucas, Sánchez Roca y Mediano, acompañados de Angel Martín, jefe de las referidas Milicias, han encontrado todos los objetos de arte, joyas y valores patrimonio de las casas de Medinaell, Torre Arias y Santo Mauro. La valía de los objetos hallados representa una extraordinaria suma.

Todas estas joyas artísticas han sido puestas inmediatamente a disposición de los organismos oficiales recientemente designados para este fin, quienes procederán a efectuar el oportuno inventario.

### El hijo del general Sanjurjo, que se suponía muerto en un accidente de automóvil, ha sido detenido en Madrid

En los primeros momentos de la sublevación militar se dijo que había fallecido en un accidente de automóvil el capitán don Justo Sanjurjo, hijo del general. Esto no era cierto. El capitán Sanjurjo se hallaba escondido en Madrid, y ha sido detenido por la Policía y Milicias, siendo llevado a la Dirección general de Seguridad.

También se detiene a un ex ministro melquiadista.

También ha sido detenido el ex ministro señor Alvarez Valdés, que, como se sabe, se hizo famoso en el Congreso por el lapsus que tuvo hablando del fiscal de S. M. Ha sido llevado a la Dirección general de Seguridad, y desde ésta trasladado al Cárcel Modelo, en compañía de su jefe político, Melquiades Alvarez.

Trabajadores: Suscribíos a EL SOCIALISTA

ligeros de la matrícula de Logroño y un camión cargado con bombas Lafite y morteros; cuatro ametralladoras, varios fusiles ametralladoras, bastante munición, un gran número de mantas y capotes mantas y un pequeño parapeto hecho con sacos terrosos, en el que habían dejado hachas, palas y gran cantidad de material de fortificación. Y, como trágico testimonio, un capitán, dos alféreces, cuatro sargentos, cinco cabos y cuarenta y seis soldados. Muchos de éstos, por su indumentaria interior, se veía que no eran soldados, aunque iban vestidos como tales. También recogieron los nuestros hasta ocho heridos, que se encuentran debidamente atendidos. Se hicieron varios prisioneros. Mediado el combate, se personaron en nuestras líneas dos soldados rebeldes, uno de ellos de Madrid, cuyos padres viven en el Puente de Vallecas, y está afiliado a la U. G. T. El otro muchacho es catalán. Apenas se identificaron en las guerrillas se pusieron a combatir. Los soldados se llaman Anacleto Tomás Sierra y Miguel León Pérez. El propósito de fuga del primero fué advertido por el alférez Pascual Bueno Lanuza, que hizo varios disparos contra él, sin alcanzarle. El alférez Bueno resultó más tarde muerto en el combate. Los dos soldados pertenecían al regimiento de Gerona número 18, antes 22.

Manifestaron ambos que la columna fué organizada en Medinaell, y la mandaba el comandante don José Palacios Palacios. Estuvieron dos días en Alcolea, donde se le unió parte del regimiento de Bailén, de guarnición en Logroño. Las municiones les llegaron de Zaragoza. A la una de la madrugada salieron de Alcolea para tomar Sigüenza por sorpresa, pues, por varias confidencias, la creían desguarnecida.

Sobre el cadáver del capitán de la vanguardia se encontraron las siguientes órdenes:

«Comandancia militar de Calatayud.—Pernocte en Molina, castigando lo que hubiere lugar, y mañana salga, por la carretera, en dirección a Maranchón, castigando y poniendo orden en los pueblos, sobre todo en Mazarete. En Maranchón espere órdenes. De palabra, el capitán Romero le ampliará ésta. Calatayud, 5 de agosto de 1936.—El coronel comandante militar, Mariano Muñoz.— Señor don Rafael Sánchez, en Molina de Aragón.»

Y la otra dice:

«Rectifico mi orden de ayer en el sentido de que en vez de pernacto en Maranchón, lo haga en Aguilár de Anguita, a 15 ó 16 kilómetros de Maranchón y a unos tres o cuatro de Alcolea. Procurará llegar a Aguilár con luz del día suficiente para desplazarse en un coche, enseguida, a Alcolea y conferenciar con el coronel Martínez Zaldivar, y concretar el plan de operaciones para el día siguiente. Durante la marcha por el campo probará las ametralladoras, para asegurarse de su buen funcionamiento, con unos pocos disparos. No olvide hacer diario de operaciones. Mande relación de todo su personal voluntario (relación nominal), a los efectos de reclamación de haberes. Calatayud, 6 de agosto de 1936.—El comandante militar, Mariano Muñoz.»

A media tarde de ayer fuimos testigos del acto de dar sepultura a los caídos. Algunos soldados muertos —pueblo también— aumentaron la rabia de los forzados matadores. En venganza de esos muertos se alzaron unánimes los puños.

En la plaza de Sigüenza, el ministro de Instrucción pública recibía del heroico capitán Martínez Aragón y del camarada Benito pormenores de la contienda. Algunos milicianos pedían al ministro cañones y ametralladoras, para evitar que, como ocurrió ayer, la falta de elementos de guerra hubiera frustrado una victoria aplastante. Con palabras emocionadas, el ministro trató de calmar ansias justificadas.

—No estéis pesarosos—dijo—por lo ocurrido. Vuestro valor ha sido el motor de la victoria. Tened presente que todas las armas estaban confiadas a quienes han cometido la más negra de las traiciones. Lo estamos improvisando todo, como vosotros mismos os habéis improvisado soldados. Con que cada uno esté en su puesto, aseguramos la victoria, como ha ocurrido aquí ayer. Que cada cual cumpla con su deber. Si hay que morir, se muere, y se exalta un nombre y una raza.

Las palabras del ministro fueron acogidas con vivas a la República y a España.

—Nos despedimos de los camaradas que montan la guardia en este gran núcleo de comunicaciones que es Sigüenza. Les adelantamos la esperanza de que el ministro de la Guerra premiará su esfuerzo, dotándolos de los elementos precisos para aumentar su eficacia combativa.

Señor ministro de la Guerra, buen militar y buen ciudadano: En Sigüenza tiene unos hombres que dieron el viernes a la República un día de gozo. Lo que piden lo piden para aumentar su eficacia combativa por la República y por la libertad.

#### LA TRAICION DEL CAPITAN "LEAL"

### Cómo la refiere "Heraldo de Aragón", entregado a los rebeldes

El diputado Casas Sala era para los rebeldes comunista

En el número de «Heraldo de Aragón» correspondiente al jueves se da cuenta del fusilamiento del diputado republicano de Castellón, señor Casas Sala, en la siguiente forma:

«Ultima hora. — A una partida procedente de Valencia, la Guardia civil le ocasiona numerosas bajas. — En la tarde de ayer, y procedentes de Valencia, llegaron a las avanzadas de las fuerzas del movimiento militar en Teruel unos quinientos hombres, de los cuales 311 eran de la Guardia civil y Carabineros y 200 comunistas, al mando del coronel de Carabineros de Valencia y del diputado Casas.»

Cometieron desmanes (incendios, violaciones y asesinatos) en Sarrión y Puebla de Valverde, y ante la magnitud de los hechos la Guardia civil disparó sobre los comunistas, matando a veinte de ellos y deteniendo a la mayor parte.

Huyendo de las avanzadas, se rindieron y fueron fusilados 47 extremistas y sometidos a consejo de guerra los jefes y oficiales de la Guardia civil y el diputado por Castellón, Casas.»

El diario del señor Mompeón responde ahora plenamente a las ideas del señor Mompeón, quien, por un registro efectuado en el domicilio del señor Goicoechea se ha conocido el dato, se apresuró a testimoniar su pésame por la muerte de Calvo Sotelo, ofreciéndose a su sucesor político incondicionalmente.

### Discurso de nuestro camarada José Prat

Radiado desde el ministerio de la Guerra, nuestro camarada José Prat pronunció ayer el siguiente interesante discurso:

«Españoles: No os extrañe la humildad de mi voz, porque la lucha actual es una lucha de millones de espíritus humildes frente a una pequeña casta llena de soberbia que, en esa soberbia, ha olvidado que en esa humildad creadora de los espíritus que forman el pueblo de un país está toda la grandeza, todo el porvenir y toda la esperanza del país mismo. Y así, una de esas voces desconocidas, pero honradas, os dirige la palabra desde este ministerio de la Guerra, donde los hombres leales, órganos magníficos del espíritu popular, llevan de victoria en victoria, con serenidad y con firmeza, la causa de la República.

Una casta llena de soberbia que olvida sus deberes con el pueblo, del cual había sido, indudablemente de modo indebido, depositaria de una confianza que no ha sabido merecer... Pero lo que está frente a esa casta es una nación entera... Y no es la primera vez que la nación nuestra, formada por el pueblo de trabajadores y de campesinos, se ha levantado en armas. Y hay que recordar, que la Historia es maestra, que todas las veces que se ha levantado ha traído como corolario de su esfuerzo la victoria para ella. Esta vez, fatalmente, ha de pasar lo mismo. Pueblo este pueblo nuestro de España calcinado por el sol agotador en las llanuras de Castilla, en las tierras andaluzas y en las vegas de Levante y de Murcia; pueblo que parece morir a veces, pero que tiene en su fondo una energía juvenil siempre renovada y que en las coyunturas históricas, en aquellos momentos en que se abre el libro grande, el libro épico de la Historia, escribe, sin vacilación, sus gestas poéticas. España está escribiendo la más noble, la más gloriosa de todas ellas, ante el asombro de todo el mundo civilizado, como portavoz dramática de esas aperturas del mundo civilizado.

¿Cómo ha podido ser que este pueblo se levante de esta manera espontánea y se organice en minutos y coloque el valladar de sus pechos generosos frente al ataque perverso y alejoso de una casta desmandada? Ha podido ser por esa reserva generosa de su espíritu, por ese sentido espontáneo de organización que está animado, en el fondo, de una dignidad, de una honradez que lo hacen insobornable. Una letra puesta en la «Gaceta» era la Constitución de la República española; unos hombres honrados eran su Gobierno. Pero estos hombres y esa letra que estaba escrita en el periódico oficial han tenido de pronto, surgiendo aparentemente de la nada, un pueblo en armas, una nación en armas; todo lo que puede movilizarse y que hace invencible a los pueblos y que asegura y está asegurando la victoria para hacer de este Gobierno un Gobierno de hecho, como lo es de derecho—y de hecho lo es también ahora—, y para que dentro de esa Constitución, norma inalterable y honrada que la voluntad nacional ha declarado, vivan los españoles en convivencia fructífera, en convivencia de paz.

Y han sido todos. Han sido los jóvenes, que han dado su corazón y su sangre generosa a las Milicias y que desean de acoratar rápida y valientemente la sublevación en Madrid, Barcelona y tantos puntos, lucha en las serranías y en los campos con una firmeza y con un espíritu dignos de los mejores momentos de epopeya, de los que tan pocos conoce la Historia. Y han sido las tropas leales, las tropas leales formadas por esa marinería

#### EN LA CATEDRAL DE LÉRIDA

### Ha sido hallado un tesoro de valor incalculable

BARCELONA, 8.—Se ha verificado un registro en la catedral de Lérida, donde ha sido hallado un verdadero tesoro, consistente en numerosos objetos de valor incalculable, entre los cuales figuran diez preciosos tapices. En diversos lugares del templo han sido encontradas muchas joyas. También ha sido hallada una caja de caudales que todavía no ha sido abierta. El valor de este tesoro, como decimos, es incalculable, ya que la catedral de Lérida era considerada como una de las más ricas de España. — (Febus.)

#### EN LA CATEDRAL DE LÉRIDA

### Ha sido hallado un tesoro de valor incalculable

BARCELONA, 8.—Se ha verificado un registro en la catedral de Lérida, donde ha sido hallado un verdadero tesoro, consistente en numerosos objetos de valor incalculable, entre los cuales figuran diez preciosos tapices. En diversos lugares del templo han sido encontradas muchas joyas. También ha sido hallada una caja de caudales que todavía no ha sido abierta. El valor de este tesoro, como decimos, es incalculable, ya que la catedral de Lérida era considerada como una de las más ricas de España. — (Febus.)